



Conférence  
internationale

7-8 mars 2008

Palais des Congrès  
Liège (Wallonie)

## Ouverture de la première conférence internationale Millennia 2015 Femmes actrices de développement pour les enjeux mondiaux

Madame la Secrétaire générale de la Fédération mondiale des Associations pour les Nations Unies,  
Mesdames, Messieurs,  
Chers collègues et amis,

L'honneur me revient de déclarer ouverts les travaux de Millennia 2015, avec le thème générique de "Femmes actrices de développement pour les enjeux mondiaux".

En ce moment important, mes pensées vont vers Aimée Bologne-Lemaire. Née en 1904, elle était d'une époque où les filles n'étaient pas admises dans l'enseignement secondaire supérieur et devait présenter l'examen au jury central pour pouvoir entrer à l'Université. Docteur en philosophie et Lettres de l'Université libre de Bruxelles, elle fut la première universitaire à enseigner dans cette école moyenne qui deviendra le Lycée de Charleroi et dont elle fut Préfète des études. En 1930, elle est une des fondatrices de la section belge du mouvement de la Porte ouverte (Open Door International) qui lutte pour l'égalité des sexes dans la vie et dans le travail, mouvement auquel elle restera fidèle toute sa vie, c'est-à-dire jusqu'en 1998.

Si je vous parle aujourd'hui, d'Aimée Lemaire, c'est aussi parce qu'elle a marqué ma propre vie. Non seulement parce qu'elle fut une femme de conviction, une grande résistante face au nazisme, mais aussi parce qu'elle est une des co-fondatrice de l'Institut Destrée en 1938 et en fut à la fois le premier directeur et la première directrice. C'est dire si Aimée Lemaire compte dans le parcours de notre institution.

Mon deuxième devoir est de remercier le Comité scientifique et les intervenants qui ont contribué à cette aventure avec une volonté de réussir le magnifique projet collectif de Millennia 2015. Mais, pour vous permettre de bien cerner Millennia, je situerai d'abord le processus dans sa genèse et son contexte international. Enfin, je tracerai les lignes de forces qui construiront le processus de Millennia à l'horizon 2015, avec la prospective comme méthode et la société de l'information comme contexte. Notre objectif est, au fil des trois sessions programmées de Millennia, de renforcer notre travail en réseaux afin de produire le memorandum que nous adresserons aux décideurs à tous les niveaux de responsabilités, dans le but de valoriser le rôle moteur des femmes pour un bénéfice humain global.



Comme vous le savez, l'Institut Destrée est un centre de recherche européen philosophiquement et politiquement pluraliste basé en Wallonie. Il travaille comme think tank dans les domaines de la recherche historique, de la citoyenneté, de la prospective et de la société de l'information. Dans le cadre de mes fonctions de responsable du pôle Société de l'information, j'ai participé activement au processus du Sommet mondial sur la société de l'information mis en oeuvre à l'initiative du Secrétaire général des Nations Unies. Après la session de Genève en 2003, toutes les parties prenantes, incluant la société civile, ont été invitées à adopter la Déclaration de Principes et à travailler à la mise en oeuvre du Plan d'action du SMSI.

L'Institut Destrée a donc organisé à Namur en 2005 la conférence internationale "Prospective de l'internet", qui a rassemblé un centaine d'experts pour réfléchir notamment à l'avenir et à la gouvernance de l'internet. J'ai ensuite eu l'occasion de présenter les résultats de ces travaux à Tunis, lors du deuxième Sommet sur la société de l'information. Ces travaux ont été publiés, en ligne, sous forme de livre et sous forme d'un DVD-livret, comme le seront les travaux de Millennia 2015.

Le Sommet mondial a résulté en un Engagement de Tunis et en un Agenda pour la Société de l'information, dont les applications sont attendues pour 2015. D'autre part, plusieurs d'entre nous ont participé à la Conférence mondiale sur les Femmes à Pékin en 1995 et nous nous inscrivons dans le suivi de ces travaux. De même, les Objectifs du Millénaire pour le Développement doivent aussi être rencontrés pour 2015 et, avec le Millennium Project de la Fédération mondiale des Associations pour les Nations Unies, nous travaillons à en développer les enjeux. Tous ces chantiers sont abordés, pour Millennia 2015, avec le point de vue spécifique de l'avenir des femmes.

Dans le cadre de ces travaux, nous avons conçu l'idée de Millennia voici un an, après avoir rencontré un grand nombre de femmes préoccupées par la question des genres. Tant de femmes ont oeuvré dans le monde depuis des siècles pour la cause des femmes et les progrès sont évidents sur les plans politiques, économiques et sociaux, éducatifs et culturels. Cependant, la situation est critique pour bien des femmes à ces niveaux essentiels de la vie, dans toutes les régions du monde. Parallèlement à d'autres initiatives et en interactions avec celles-ci, le processus de Millennia travaillera à accroître le potentiel de ces femmes, à encourager leur investissement et à reconnaître pleinement leur responsabilité dans le développement technologique, en étudiant les pistes qui conduiront vers plus d'égalité et de solidarité, dans le respect de la diversité culturelle et linguistique, ainsi que dans le souci du développement durable.

Pour mûrir ces travaux, j'ai constitué un Comité scientifique avec l'appui essentiel de mes deux plus proches partenaires et amies, Françoise Massit-Folléa, responsable scientifique du programme Vox Internet à Paris et présidente du Comité scientifique de Millennia, ainsi que Elizabeth Florescu, directrice de recherche pour le Projet Millennium à Washington dont l'Institut Destrée assure le Nœud de l'Aire de Bruxelles. Ensemble, nous avons contacté des expertes et des experts de renom qui ont accepté de relever le défi, en provenance de tous les continents et des Nations Unies. A leur tour, les membres du Comité scientifique ont fait appel à d'autres expertes et experts qui, à notre grand bonheur, se sont résolument engagé dans le processus de Millennia. Nous avons ainsi constitué un réseau international d'une soixantaine de femmes et d'hommes bien décidés à contribuer à ces objectifs. Leur réflexion a permis de faire émerger les thèmes des ateliers qui seront développés lors de la conférence de Liège.



La plupart de ces experts sont présents ici, au prix parfois d'une bataille rude contre certaines chancelleries. Certaines n'ont pu nous rejoindre pour ces raisons et nous rendons hommage à leur implication. Le portail de Millennia permet d'augmenter nos réseaux pour accueillir les contributions en ligne. Je souhaite, dans ce cadre, remettre tous nos encouragements pour la victoire de leur combat et pour la préservation de leur santé à toutes les femmes qui luttent pour leurs droits et pour leur liberté partout dans le monde, en formulant le souhait qu'elles puissent participer librement aux prochaines sessions de Millennia.

La spécificité de Millennia est de travailler sur base d'une méthode prospective. "La prospective est une démarche indépendante, dialectique et rigoureuse, menée de manière transdisciplinaire et collective. La prospective est destinée à éclairer les questions du présent et de l'avenir, d'une part en les considérant dans leur cadre holistique, systémique et complexe et, d'autre part, en les inscrivant, au delà de l'historicité, dans la temporalité".

Le processus de Millennia se construira ainsi en trois sessions :

- 2008, nous construisons ici l'étape du Transfert d'information : Echange et transmission de données déjà collectées et construites, de même que leur analyse, afin d'informer les participants au processus tout en questionnant la société;
- 2011, étape du Processus de connaissance : Processus de développement interactif, étape par étape, afin de mettre en oeuvre une connaissance innovante et une stratégie constituée d'actions précises;
- 2015, étape des Plateformes d'intelligence : Dynamique collective basée sur l'échange d'expériences concrètes issues du terrain et sur la recombinaison d'outils construits dans le but d'apprendre ensemble ainsi que de lancer des initiatives innovantes.

Après la première session tenue à Liège, nous envisageons d'organiser la deuxième session à Paris (Unesco) et la troisième à New York (Nations Unies). Nous avons reçu, pour Millennia 2015, les encouragements de Madame Asha-Rose Migiro, Vice-Secrétaire générale des Nations Unies, de Madame Jane Holl Lute, Sous-Secrétaire générale des Nations Unies aux Opérations de maintien de la paix, ainsi que de Monsieur Hans d'Orville, Directeur général adjoint de l'Unesco, nous informant du souhait de Monsieur Koïchiro Matsuura, Directeur général de l'Unesco, qui demande à recevoir les conclusions de Millennia 201 pour les répercuter vers le Réseau des Points focaux Genre de l'Unesco.

Vous connaissez les enjeux choisis par le Comité scientifique pour cette première session, ils sont développés dans les sessions plénières et les ateliers.

Pour ce vendredi 7 mars :

- P1- Accès à l'information et au savoir : renforcement des capacités pour les femmes;
- P2- Les enjeux de long terme pour les femmes abordés par le Projet Millennium;
- A1- Femmes et développement durable;
- A2- Valorisation des droits des femmes, éthique, égalité des chances et participation politique;
- A3- Femmes entrepreneuses et nouvelles compétences participatives;

Pour le samedi 8 mars, Fête internationale des Femmes :

- P3- Diversité culturelle et linguistique, les femmes et la gouvernance de l'internet;
- A4- Education, recherche, formation et e-learning;
- A5- Ajouter de la vie aux années, les sciences et technologies au service des femmes;
- A6- Vers une société de la connaissance : créativité, cultures et médias.
- P4- Femmes actrices de développement et de changement, Femmes créatrices d'avenir.



Pour chacun de ces enjeux, nous tenterons de formuler des recommandations qui alimenteront notre premier memorandum, que nous voulons concret et réaliste.

Les intervenants ont accepté de limiter leur intervention à quinze minutes pour favoriser le débat avec les participants. Toutes les interventions et les débats seront disponibles en ligne sous forme de podcasts. Le DVD reprendra les deux meilleures minutes de chaque intervention et le livre présentera l'ensemble des travaux. Le temps est donc venu d'ouvrir ce grand dialogue.

Nous sommes toutes femmes actrices de développement et de changement et nous avons la ferme volonté d'assumer notre rôle de femmes créatrices d'avenir. Dans ce cadre, les technologies de l'information sont essentielles car elles peuvent ouvrir les portes de la communication vers une société de la connaissance partagée et ouverte. Avec toutes ces femmes en réseaux, le processus de Millenniumia 2015 nous conduira - c'est l'un des défis majeurs - à construire la vision d'un avenir que nous voulons meilleur pour les femmes, dans un monde devenu conscient des enjeux d'un développement à la fois soutenable et viable.

Je vous remercie et vous souhaite une conférence constructive, faite à la fois de fraternité et de sororité

.

Marie-Anne Delahaut  
Directrice de recherche à l'Institut Destrée,  
Responsable du pôle Société de l'information  
Responsable de Millenniumia 2015  
9, avenue Louis Huart - B 5000 Namur (Wallonie)  
delahaut.marie-anne [at] institut-destree.eu  
<http://www.millennia2015.org/> - <http://www.institut-destree.eu/>